

ANUNCIOS

PAGO ANTICIPADO

Se suscribe en la Administración calle de S. Mauro, 2, Alcoy, á donde se dirigirá toda la correspondencia.

NUMERO SUELTO 5 CTS.

# EL MOVIMIENTO

SEMENARIO REPUBLICANO

SUSCRIPCIONES

PAGO ANTICIPADO

Alcoy, un mes 0'25 pesetas. — Fuera, un trimestre 1 peseta. — Anuncios y esquelas, á precios convencionales.

NUMERO SUELTO 5 CTS

Año II.

ALCOY. — Sábado 26 de Marzo de 1898.

Núm 18.

## LAS PROXIMAS ELECCIONES

Según se dice por ahí, volverá á salir, y esta vez sin la más mínima oposición. D. José Canalejas diputado por este distrito.

Hasta cierto punto, nos congratulamos de que así sea, ya que, después de todo, á este buen señor, le conocemos tal cual es, y de ser otro monárquico el diputado por Alcoy implicaría un cambio de caciquismo, engendrador de odios locales, que vendrían á redundar en perjuicio manifiesto para los intereses de nuestra querida patria chica.

Además, el hecho de no haber aceptado la lucha electoral ningún otro partido indica, salvadas ciertas miras ambiciosas, que Alcoy va llamándose ya á engaño cuando se le cita para que tome parte otra vez en la burda comedia llamada «elecciones.» Por eso dice esta vez á los liberales que hagan de Juan Palomo.

Más, aún á trueque de provocar las iras de ese Júpiter tonante llamado caciquismo liberal debemos (ya que no pensamos hacerle en las urnas, por creer el procedimiento tonto é inútil) hacer constar en las columnas de nuestro periódico que el triunfo unánime del señor Canalejas será ficticio como lo ha sido siempre en Alcoy.

Si el sufragio universal fuera un hecho verdad; si no se obligara á los empleados del Municipio á que llevaran 4 votos por barba; si no se contara con la librería de los asiduos concurrentes á los «bochinchos» más ó menos grandes; si los paniaguados que cuentan con medios de proporcionar votos al partido liberal á trueque de ejercer la tiranía en los obreros; en fin, si hubiera verdadera dignidad electorera, D. José Canalejas y Méndez, ex-republicano, ex-ministro de la monarquía, ex-liberal de Sagasta y todos los ex que puedan venir, no saldría diputado por Alcoy.

Y si no que pruebe de presentarse el día que el pueblo pueda emitir su voto libremente, X.

## Tolstoi y Cascajares

Cascajares. — ¿De suerte que, en tu sentir, yo no puedo ser al mismo tiempo prelado y patriota, clérigo y español, obispo y ciudadano? ¿Por qué?

Tolstoi. — Porque está escrito «Nadie puede servir á la vez á dos señores.»

Cascajares. — El patriotismo, si no de ordenación divina, es de derecho natural.

Tolstoi. — ¡El derecho natural! Hé aquí una cosa que podría llevarnos lejos. Spinoza nos enseña que es de derecho natural que el pez grande devore al chico. Hobbes pone el derecho natural en la guerra de todos contra todos y en el *homo homini lupus*. Para Kant el derecho natural es la libertad individual, para Locke la libertad civil, para Rousseau la libertad política.

Cascajares. — Nada tengo que ver con esos herejes. Yo profeso la doctrina del derecho natural tal como la formuló el ángel de las escuelas.

Tolstoi. — Pues en Santo Tomás habrás aprendido que el derecho natural viene después del divino revelado. El Evangelio ha derogado en muchos puntos la ley natural. Natural es la previsión, y Cristo quiere que

los suyos fien el cuidado de su porvenir al Padre celeste que viste á los lirios del campo y alimenta á las aves del Cielo, Natural es la unión de los sexos, y vosotros, clérigos católicos, os habéis hecho una obligación estricta de la observancia de la castidad.

Cascajares. — Pero ¿en qué se opone el patriotismo al Evangelio?

— Tolstoi. — En cuanto engendra el odio. Es una pasión que os está vedada. No podéis sentirla, no podéis predicarla. La doctrina «Amad á vuestros enemigos, bendecid á los que os maldicen, haced bien á los que os aborrecen y orad por los que os ultrajan y persiguen.»

Cascajares. — ¿Hemos de contemplar impasibles como el enemigo pérfidamente atenta al honor nacional?

Tolstoi. — Escrito está; «El que se humille será ensalzado y el que se ensalce, humillado.»

Cascajares. — ¿Cómo nos injurian y afrentan?...

— Tolstoi. — «Al que te hiriere en la mejilla derecha, vuélvele también la otra.»

Cascajares. — ¿Cómo pretenden arrebataros lo que es nuestro?

Tolstoi. — «Al que te tomare la capa, déjale además el manto.»

Cascajares. — No á todos es posible alcanzar la perfección evangélica.

Tolstoi. — A vosotros cumple, como pastores, hacer lo que predicáis.

Cascajares. — Yo amo á mi patria y no consentiré, en cuanto de mí dependa, que se desangre en vano.

Tolstoi. — ¿Por qué no vais en España los clérigos á la guerra?

Cascajares. — Nos lo veda la santidad de nuestro ministerio.

Tolstoi. — ¿Habéis consagrado al menos al servicio de la patria todo vuestro patrimonio.

Cascajares. — No tenemos que darte cuenta.

Tolstoi. — Pues si no hacéis pot la causa nacional sacrificios personales ni pecuniarios, ¿de qué suerte autorizáis vuestra predicación? ¿No temáis que se os aplique aquello que dice Cristo: «Atan cargas pesadas y difíciles de llevar y las ponen sobre los hombros de los hombres; más ni aún con su dedo las quieren mover?»

Cascajares. — Por mi parte dispuesto estoy á hacer por la patria todos los sacrificios, incluso el de morir por ella.



R. I. P.

El próximo miércoles, 30 de los corrientes, á las 9 y 1/2 de la mañana se celebrará en la Iglesia de San Mauro y San Francisco una solemne MISA DE OCTAVA en sufragio del alma de

**D. ANGEL VILAPLANA IVORRA**

que falleció el día 22 del actual á los 84 años de edad.

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

Sus desconsolados hijos D. Angel, D. Enrique, D.ª Leonor, D.ª Milagro y D.ª Rosa Vilaplana, hijo político, nietos, biznietos, sobrinos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir á la mencionada Misa, de lo que recibirán especial favor.

Alcoy 26 de Marzo de 1898.

Tolstoi. — ¿Y el de matar? Porque de poco puede aprovechar á la patria el que sus hijos mueran en la guerra si no van a ella á morir matando.

(Cascajares duda: pausa.)

Tolstoi. — Desengañate: tu misión de sacerdote cristiano será siempre predicar la paz, ese don divino que el Cristo estima sobre todos los bienes de la tierra, cuando dice á sus discípulos: «Mi paz os doy; mi paz os dejo: paz sea con vosotros, porque yo voy á predicaros la paz.»

Cascajares. — Si yo pretendo predicar es tu célebre doctrina de la no resistencia; esa utopía que dejaría al derecho desarmado ante la injusticia y haría que un solo malvado pudiese erigirse sin oposición en señor del mundo.

Tolstoi. — Antes de impugnar tal doctrina advierte que no es mía.

Cascajares. — ¿Pues de quién?

Tolstoi. — De aquel que dijo textualmente: «No resistáis al mal.»

Cascajares. — Te repito que la doctrina de la no resistencia á la injusticia es utópica é irrealizable.

Tolstoi. — ¿Qué quieres que replique? Ahí están los textos. Entiéndete con Jesucristo.

Hasta aquí Cascajares y Tolstoi. Quede al lector discreto el optar entre Tolstoi y Cascajares.

ALFREDO CALDERÓN.

## FRAILUNA

Frailas que aquí pretendéis las almas alimentar, si venís solo á rezar pocas conquistas haréis.

Que aunque cristiano he de ser Alcoy por su tradición, oye mal la bendición si no tiene qué comer.

Ni los salmos pueden dar cuando falta en casa el pan el sosiego que le dan los frutos del trabajar.

Así, pues, si santo amar frailas, queréis recoger, antes que dar qué rezar podeis darnos que comer.

U. N. O.

## RETRAIMIENTO ELECTORAL

### HABLA EL JEFE

Conocíamos, como es natural, la opinión del jefe del partido republicano progresista respecto al asunto que en estos momentos constituye el tema principal de la política entre los republicanos: la lucha electoral.

En esa opinión se han inspirado los trabajos de *El Progreso*; esa misma opinión se ha reflejado en la circular de la Comisión permanente de nuestro partido y en el manifiesto de la Comisión ejecutiva de la Asamblea andaluza, documentos que hemos publicado.

Algunos queridos correligionarios nos han manifestado, sin embargo, el deseo de conocer directamente el pensamiento del jefe sobre asunto de tan vital interés siempre, y más que nunca en estos momentos; y definiendo á esos deseos, nos hemos acercado al Sr. Esquerdo para transmitirle el deseo de los amigos y rogarle nos hiciese el honor de manifestarnos su autorizada opinión.

El Sr. Esquerdo se prestó desde luego gustosísimo á complacernos, aprovechando esta ocasión, nos dijo, para manifestarnos una vez más con frases lisonjeras, que le agradecemos mucho, lo satisfecho que se halla por las campañas sostenidas por *El Progreso*, y la identidad que existe entre el jefe del partido y su órgano en la prensa.

generales acerca de la situación política, entró de lleno en el asunto que motivó nuestra visita, y nos dijo:

«Reproduciré casi al pié de la letra lo que tuve el honor de exponer ante un amigo, que solicitó mi opinión sobre el mismo asunto.»

Acordado el retraimiento en nuestra última Asamblea, es elemental deber de todo republicano progresista abstenerse de la lucha electoral.

La circular décimoquinta publicada recientemente por la junta central de mi partido expresa con fidelidad religiosa mi opinión.

Al reproducirla la prensa republicano-progresista de Madrid y provincias, recomendé la línea de conducta trazada por el superior organismo de nuestro partido, única en verdad que cabe seguir si no queremos comprometer la seriedad tradicional de los progresistas.

La gravedad de la situación que atraviesa nuestra infortunada patria, lejos, muy lejos de aconsejar un cambio de rumbo en nuestras actividades, demanda imperiosamente la convergencia de esfuerzos en una sola dirección: la revolucionaria.

A grandes males grandes remedios; no con paliativos parlamentarios ha de curarse la horrible dolencia que nos affige; es de urgente y extrema necesidad la amputación; de otra suerte correremos el riesgo de que la gangrena dominante en las regiones del poder se extienda al resto del país.

Todo lo que no sea un esfuerzo supremo para derribar lo existente, equivale á prolongar la agonía de nuestra desdichada patria; y en parte alguna se tiene menos libertad para atacar las instituciones que en el Parlamento.

En pucto a la dignidad de la tribuna parlamentaria, esa es una frase mandada recoger; circuló harta hace poco merced al antiguo prestigio de nuestras Cortes; pero como

no existe en nuestros días nada que corresponda a esa expresión verbal, cuando se usa en un sentido sarcástico.

Nuestra prensa y nuestros oradores pueden hacer el proceco de la restauración, origen de nuestros males, sin necesidad de mezclarse con los causantes de tanta desdicha en las degradadas luchas electorales, ni en los desacreditados debates parlamentarios.

Cuanto más alejados permanezcamos de los monárquicos en todas las esferas, más perfectamente se distinguirá la irresponsabilidad de los republicanos en la demoleadora obra de las grandezas de la patria.

Vayan en buen hora a los comicios los que crean hallar remedio a nuestros males en el Parlamento; los republicanos progresistas permaneceremos alejados de esos centros donde se corrompe el sufragio con sistemática perseverancia.

La indiferencia que se advierte en vísperas de las elecciones, no ya en los republicanos progresistas y los federales de la Asamblea, para quienes el cumplimiento de lo pactado (procedimiento único, revolucionario) es ley de honor, si que también entre los republicanos no afiliados a los partidos militantes y en la masa electoral neutra, robustece la línea de conducta adoptada con fuerza superior a la que pudieran prestarle cuantos argumentos adujéramos en su abono.

Compárese el febril poderoso movimiento electoral del año 1893 con el estremecimiento vermicular de nuestros días; aquél, procedente de la masa electoral; éste, de la *acreditada agencia* del ministerio de la Gobernación, y dígame con sinceridad si en tan opuestas actitudes del pueblo español no brilla resplandeciente la condenación de la lucha electoral.

Fíjense bien los hombres imparciales, desapasionados, porque asistimos a un plebiscito: los partidarios de la lucha electoral depositarán sus papeletas en las urnas; los adversarios se abstendrán.

Los unos a votar, los otros al retraimiento.

Terminadas las elecciones, quedará patente que la inmensísima mayoría de los españoles no cree en la eficacia del sufragio tal cual hoy se practica, ni espera remedio a sus males en los debates parlamentarios, que ya se les moteja representaciones teatrales y espectáculos retóricos que por aberración inconcebible deleitan, ya voceríos histéricos que apenan.

Dimos las gracias al Sr. Esquerdo por sus referencias para con nosotros, y nos apresuramos a publicar sus notables frases seguras que han de producir en todos los republicanos progresistas el mismo entusiasmo que en nosotros.

No hubo nunca discrepancia de opiniones sobre este asunto en el seno del gran partido republicano progresista desde que la Asamblea declaró dogma el retraimiento; pero si las hubiese habido, la voz del jefe y el consejo de los organismos superiores del partido las hubieran apagado.

Aa está dicho todo lo que por el momento podía y debía decirse. Como dice muy bien el Sr. Esquerdo, va a celebrarse un verdadero plebiscito. Dirán *si* los republicanos que vayan a los comicios; dirán *no* los que en vez de asistir a la farsa electoral prefieren quedarse en sus casas o presenciar la función desde *Los Viveros* ó desde cualquier otro sitio ameno y tranquilo.

Por lo demás ya puede asegurarse de antemano el resultado del plebiscito.

El pueblo republicano dice, por mayoría, NO.

(De El Progreso.)

## Revista política

Cierto que para la capital de una nación civilizada fué el entierro de Frascuelo un espectáculo lastimoso.

Más no correspondió en ello la mayor culpa al elemento popular, sino a diversos factores de las llamadas clases directivas.

Aunque la multitud acudió al reclamo de la publicidad, no lo hizo en tanto número ni con tanto ardor como se podía colegir tomando en consideración los precedentes.

En cambio se despachó a su gusto la turbamulta de aficionados a la tauromaquia, y ese gremio bullidor é influyente que vive en relación continua con empresarios y matadores. Bravamente trabajaron los coleccionadores de monas y banderillas y los semiliteratos que a su condición de escritores ó de funcionarios públicos reúnen el carácter de padrinos ó apoderados de diestros.

Cooperaron a la malograda apoteosis los periódicos grandes que, engañándose en esta ocasión, creyeron indispensable para complacer a sus lectores, dedicar al suceso docenas de columnas.

Y superó a todos la autoridad, consintiendo en que pasase dos veces por la Puerta del Sol la ostentosa comitiva.

Jamás se había visto nada parecido desde que Andrés Mellado, alcalde de Madrid, consiguió para animar los festejos de 1890, que la procesión del Corpus saliera por la tarde.

Prescriben las ordenanzas, atendiendo a la salubridad y a otras razones nó menos justas, que la conducción de los cadáveres se efectúe por los sitios y calles más próximos al respectivo cementerio.

Eso no obstante, los restos del buen matador de reses bravas, han paseado en triunfo por el centro de la villa.

Del fondo de la calle del Arenal subió el cortejo a la Puerta del Sol, acera de la izquierda; siguiendo las calles de Alcalá, Sevilla y Carrera de San Jerónimo, volvió a la misma plaza por la acera de la derecha, y se encaminó por último, calle Mayor abajo, hacia la Sacramental de San Isidro, a donde hubiera podido y debido marchar directamente desde la casa mortuoria.

Ni a los vivos ni a los muertos se les tributó honores semejantes.

Y por la ronda exterior fueron llevados al cementerio; los cadáveres de Estanislao Figueras, del general Lagunero y de otros eminentes patrios.

Ninguna consecuencia amarga se deduce de lo expuesto contra el pueblo de Madrid, que esta vez ha procedido como discreto; se deducirá, si acaso, contra los que sin necesidad han querido adularlo en sus presuntas aberraciones.

A bien que «Frascuelo» simbolizaba aquella histórica amalgama de magnates chulescos, garrochistas de club, voluntarios de la Porra, damas andariegas y banqueros duosos, a quienes se debió en mucha parte la restauración alfonsina.

Paz a los muertos.

De Filipinas acaban de llegar avisos que no sabemos si serán aprovechados.

En la isla de Luzón y pueblo de Bolinao, una numerosa partida de rebeldes cortó el cable de Manila y puso al destacamento de doce hombres que lo guardaba en apuradísimo riesgo.

Por fortuna, el valiente cabo de tan escasa fuerza los tuvo a raya hasta que acudieron socorros.

Esta buena noticia ha calmado de momento la doble inquietud de España.

Visto que han bastado cien soldados—dice la gente—para desbaratar y ahuyentar a los facciosos. señal es de que por ahora no hay temor de que se reproduzca en proporciones alarmantes la rebeldía. Se ha desvanecido, asimismo, el de que pagase su hombrada al precio de su vida, el intrépido cabo que, firme é incomunicado en su puesto, entabló a miles de leguas de distancia con el ministro de la Guerra un diálogo tan original como heroico.

Pero he aquí que han venido a renovar las inquietudes y a suscitar mayor desconfianza las explicaciones *a posteriori* del general Pri-

mo de Rivera. Parece indicar el gobernador dimisionario, que lo de Bolinao no tuvo importancia alguna, y que el *cabo* no es un individuo de nuestro ejército sino una expresión geográfica. Apunta, sin embargo, dos datos nada tranquilizadores.

Primero: que el refuerzo enviado, al desembarcar, enterró en la playa 48 cadáveres y en la población más de 100; que el general Olaguer causó centenares de muertos a los insurrectos, al apoderarse de Alaminos; y que el general Monet en reconocimientos, les hizo otras 78 bajas.

Segundo: que el despacho se mandó por tierra a San Fernando de la Unión, y de aquí por mar a Bolinao.

De lo primero, se deduce que no son tan mínimas como se suponía las partidas de tulinas, cuando en los encuentros de que habla el telegrama han perdido más de cuatrocientos hombres.

De lo segundo, que es difícil la comunicación a través de las provincias de Bulacán, Pampanga, Tarlac y Zambales, toda vez que para cursar un despacho hay que remitirlo a la de la Unión, haciendo un considerable rodeo.

Creemos, fiando en la palabra del general Primo de Rivera, que todo quedara pronto terminado; pero eso no obsta para que el suceso, entrañe juntamente una acusación y un aviso.

No a las autoridades de allá, sino a los gobernantes de acá, afectan la una y el otro.

Cerca de tres meses van transcurridos desde que se ajustó la paz, y ninguna medida se ha adoptado para destruir las causas originarias de la revuelta.

En vez de apresurarnos a apagar el rescaldo, nos hemos contentado con echar sobre el fuego montones de ceniza.

Alejado el riesgo, y cruzados ce brazos los que debían impedir su reproducción, todos los usufructuarios del antiguo monopolio temporal e espiritual trabajan unidos para establecer una organización funesta que después de determinar en 1872 la sangrienta asonada de Cavite, ha costado últimamente a España diecisiete meses de lucha.

Está visto. Por su sino propio, ó por la naturaleza del medio en que viven, son incapaces de enmienda los partidos gobernantes.

ALFREDO VICENTI.

## AMOR

(Para la bellísima señorita Luisa Mateus)

No es este un artículo de erudición, un artículo repleto de citas clásicas acerca de esa emoción indefinible que embarga el corazón humano durante meses, años, eternidades tal vez. No; aquí solo trato de reflejar ese momento psicológico que es sin duda uno de los más sublimes de todos los estados pasionales de nuestra alma; el momento en que dos espíritus trócanse en uno sólo, con solamente cruzarse dos miradas, que son dos rayos llenos de un magnetismo simbólico.

En la calle, en el teatro, en donde quiera que puedan verse un hombre y una mujer, basta con que se miren, para que en su alma brote la chispa de la simpatía, primer paso dado en el sinuoso y desesperante camino del amor.

En aquel momento un ALGO placido invade el espíritu del hombre (hablo solo del hombre, pues las impresiones de la mujer han de ser por fuerza, las mismas que las de éste). Es un ALGO que le deleita, que le llena de luz y de vida y que hace en él el mismo efecto que un rayo de sol en una nublada tarde de invierno. Su corazón sufre un sacudimiento nervioso y late con más violencia como si quisiera saltarse del pecho. A los pocos minutos desaparece su alegría y tórnase melancólico y piensa, piensa en... una porción de cosas que no son para dichas en un artículo.

Durante algún tiempo se abstrae por completo de todo cuanto le rodea, para recordar aquella mirada que es un mundo de placeres

y sufrimientos. Una verdadera revolución se opera en todo su ser y se trueca en otro muy diferente al que antes era.

Si era soberbio, se vuelve humilde, si callava, metódico. Todas estas mudanzas, claro es, que no son más que con la que adora, pero no por eso es menor el cambio efectuado. Se hace esclavo y sin embargo nadie más altivo con los demás, nadie más audaz y más potente que un enamorado. Es que el amor (y en esto han estado conformes todos ó casi todos los sabios ¡PARA AVIS!) regenera. Así lo entendió también Zorrilla, y el amor de doña Inés regeneró al aventurero, al calavera, al valentón, al robador de honras Don Juan Tenorio.

Si hubiera psicólogo capaz de analizar tal cual es la primera mirada de un hombre y una mujer cuyas almas simpatizan; si nos describiese todo lo que significa, todo lo que se dicen los dos corazones sin hablar, haría una obra divina, se igualaría a Dios, porque eso es lo indescribible...

Yo no creo que el amor pueda existir en seres prostituidos. Existe el deseo carnal, es decir, que en sus pasiones toma parte la materia, pero el espíritu permanece indiferente. Porque el amor, el verdadero amor, el que nos hace mirar con respeto a la persona amada, necesita otro ambiente más puro para vivir y agitarse.

Pero... ya veis, Luisa, siempre que hablo del amor me sucede lo mismo; me aparto del punto que me propongo tratar.

JULIO POVEDA.

Madrid.

## RAFAGA

### ¡Tenza que tenza!

Así decía aquel don Manolito Gazquez cuando contaba alguno de sus famosísimos embustes y así hacen ahora nuestros *buenos amigos* los «yanques», sin duda por imitar a aquel jacarandoso hijo de la tierra de María Santísima.

Los *jingos* por allá y los *sensatos* por acá han establecido un pugilato de tira y afloja. que recuerda a lo vivo aquel pasaje de don Quijote en que todos se zurraban, yendo a descargar el chubasco de golpes sobre el Ingenioso Hidalgo cuyas costillas quedaron «como no digan dueñas...» Así vamos quedando nosotros con tantos dimes y diretes que apenas si sirven más que para gastar papel y tinta, mientras la honra nacional queda en tal extremo que apenas si le alcanza las virtudes de aquel encantado bálsamo que ideó Fierabrás...

¿Guerra dijisteis?... ¡Cál! ni por pienso. Mac-Kinley nos aprecia y distingue; nos mira y muchos empresarios del patrón de Barmun nos explota tratándonos como *Great attraction é dollard* la entrada.

Todo estará muy bien; pero como decimos por aquellas ciudades é reynos de garbanzos: «La capa no parece.» Es decir, que tantas protestas y amistades, abrazos y cariños, no se traducen en la retirada de los barcos norteamericanos de la bahía de la Habana, detalle que, si bien se mira, no es otra cosa que provocación intolerable.

Patrimonio es de los valerosos y bien aconsejados la prudencia. Pero como ésta, en extremo, resulta hoja de parra de la cobardía, de aquí que la fiereza é hidalguía españolas vayan recordando a Pizarro y aún mejor a Hernán Cortés, conquistador de un Imperio próximo al de *nuestros amigos*.

De espíritus pequeños resulta temer al grande en corpulencia ó peso....

Los judíos son los más ricos del universo entero y no han podido comprar una patria. Nosotros hemos andado siempre con zurcidos en la ropilla ó los calzones y hemos conquistado medio mundo.

«El que no ha dinero, el Rey lo hace libre.» «El que no tenga, búsquelo donde haya...» Teniendo, pues, presente estos dogmas que deben ser de algún Padre de la Igle-

sia del *Hampa*, acordémonos también de nuestra Historia devolviendo de una vez tanta amistad neo-yorkina con aquella galantería legendaria que empleó Mendez Nuñez enfrente del Callao.

Porque de lo contrario,  
Con tantas bondades  
y fina educación  
va á creer todo el mundo que el emblema de nuestro escudo, ese león que se ha paseado por la tierra ha venido tan á menos que mucho me temo no le manden algo de Aceite de Hígado de Bacalao á guisa de regalo y protesta amistosa de la nación que lo fabrica.

M. S.

## ¡Viva España!

D. Froilán Alvarez era un viejo militar retirado, natural de Extremadura.

prestó servicio como capitán en el Regimiento de la Reina, de donde marchó voluntario á Cuba, logrando casarse con una bella cubanita, natural de Santa Clara.

Como fruto de bendición, tuvieron un hijo, que si costó al nacer la vida á su madre, no menos disgustos al pobre D. Froilán.

Ascendió éste á comandante, solicitando su retiro que le fué concedido, yendo á vivir á una finca de su propiedad, dedicándose al cuidado de sus intereses.

Su hijo era ya un joven de dieciocho años.

Don Froilán no podía hacer de él un hombre de provecho.

Se burlaba de su padre cada vez que le hablaba de su porvenir.

El pundonoroso jefe del ejército hacía de tripas corazón, para no soltarle el mejor día un trancazo, dado su génio militar.

Ni súplicas ni amenazas modificaron el carácter de Juan, que así se llamaba el joven.

Su única ocupación consistía en pasear y hacer viajes, acompañado de otros calaveras como él.

### II.

La guerra estaba empeñada en la Isla.

Unos cuantos exaltados, olvidando lo mucho que á España debían, dieron la voz de «Viva Cuba libre»

Nuestra patria se hallaba esquilada; si en Cuba ardía la insurrección, en la Península estaba encendida la guerra civil.

Los españoles, siempre entusiastas, ofrecieron á marchar á Cuba á hacer el sacrificio de su vida en holocausto de la patria.

Y también en aquellas apartadas regiones se formaban batallones de voluntarios, que defendían la integridad de la metrópoli.

Don Froilán no permaneció impasible ante tales acontecimientos, y se ofreció para mandar uno de los batallones expedicionarios, demostrando así que no olvidaba á la patria que le vió nacer.

Su ofrecimiento fué admitido y pocos días después recibía orden de salir á operar con sus soldados.

Don Froilán llamó á Juan á su presencia y le hizo el siguiente razonamiento:

—Juan, hijo mío; tu padre parte mañana y ¿quién sabe si una bala enemiga acabará con mi vida? En este caso, siempre probable, quedas tú como heredero de mis bienes, administra, pues, con justicia, abandonando la vida de crápula y perdición que hasta ahora has seguido; ¿me obedecerás?

—Sí, padre mío, contestó Juan.

Y después de un cariñoso abrazo y algunas lágrimas derramadas, D. Froilán salió de su casa, tomando la dirección de la plaza, en donde le esperaban sus soldados para partir.

Don Froilán se puso al frente del batallón y salió de aquel pueblo medianamente conmovido.

### III.

—Buen tiempo y pocos insurrectos y nosotros con gana de batirlos; en siete meses he tenido en mi batallón cincuenta bajas, y yo, desesperado por no tener carta de mi

hijo en los siete meses que llevo de operaciones... ¿qué le habra pasado? Siempre que no haya hecho alguna de las suyas.

Y D. Froilán, pues él era, marchaba á caballo al frente de sus cuatrocientos cincuenta hombres.

Ligeras escaramuzas habían tenido con los mambises que costaron la vida á cincuenta de aquellos bravos.

Don Froilán iba ensimismado en sus meditaciones, pensando en el silencio de su ingrato hijo.

—¡Alto! ¿Quién vive?—gritó de repente una voz entre la manigua.

—¡España!—contestó D. Froilán en el mismo tono.

Una descarga fué la contestación que obtuvieron estas palabras; cinco hombres regaron con su sangre la tierra que defendían.

—Soldados, gritó D. Froilán; ocupan estos malditos buenas posiciones, pero con nuestro valor y si tenéis confianza en mí, pronto les desalojaremos; por ahora ¡fuego á discreción! ¡viva España!

Aquellos hombres, que obedecieron como uno solo, contestaron con entusiasmo rayano en delirio al vitor de su jefe.

El combate se generalizó al arma blanca; nuestros soldados escalaron por fin las trincheras mambises.

Estos principiaban á ceder y demostraban querer huir, cuando su jefe, que corría á todas partes dándoles ánimo, gritó: ¡Viva Cuba libre!

Al oír aquel odiado grito D. Froilán, que peleaba como el último soldado, apuntó con su revólver al jefe insurrecto, que en aquel momento estaba de espaldas é hizo fuego.

Los insurrectos al ver muerto á su jefe, huyeron, dejando en el campo infinidad de muertos y heridos.

Nuestras bajas consistían en once muertos.

Apenas acabada la refriega, D. Froilán se dirigió al sitio en que yacía el jefe rebelde con objeto de identificarle.

Un soldado levantó el cadáver,

A! contemplar aquel rostro cadavérico, D. Froilán retrocedió.

—¡Mi hijo!—gritó con voz de trueno.

—¿Vuestro hijo—preguntaron los asombrados oficiales y soldados.

—Sí, mi hijo... mi hijo... pero bien muerto está.... ¡¡Viva España!

Y como si estas palabras hubiesen agitado la energía vital en aquel organismo humano, D. Froilán cayó desvanecido y moribundo en brazos de su asistente.

FRANCISCO SOFIO Y LOPEZ.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN PARTICULAR)

## ALCANCE POSTAL

### ULTIMA HORA

Madrid 24 (8 mañana.)

La prensa de la mañana se muestra muy pesimista sobre el conflicto con los Estados Unidos. A creer sus telegramas, Mac Xitley última los preparativos para una pronta declaración de guerra.

Madrid 24 (12 m.)

Se nos asegura que uno de los dos diputados que presenta la Fusión Republicana por Madrid saldrá triunfante. Esto se debe á que además de las simpatías políticas, cuenta candidato con el decidido apoyo de la mayor parte del comercio de esta Corte.

Madrid 24 (2 tarde.)

En el ministerio de Hacienda veo casi ultimadas todas las operaciones preliminares para el empréstito de 200 millones. Es innegable que los recursos actuales del Tesoro no alcanzan á cubrir las atenciones de la guerra durante el mes próximo de Abril. Los fondos necesarios para el pago del cupón de Abril están ya asegurados por el Banco.

Madrid 24 (2-30 tarde.)

Las rentas de tabacos y timbre serán afec-

tadas por la próxima operación de 200 millones. La Compañía Arrendataria puesta de acuerdo con el Banco admite la operación indicada con el Tesoro, el que no pondrá en circulación las dichas obligaciones.

### Lo grave

A propósito de esta nueva operación, la gente financiera se muestra muy pesimista. Fundamenta los temores en que el Sr. Puigserver, entregado por completo al Banco y Arrendataria de Tabacos, parece que ha autorizado al primero *al máximo de la circulación fiduciaria*, circunstancia que dejaría reducido el billete á 116 p 8 de su valor en efectivo. Esta noticia, como puede suponerse, ha causado un efecto pésimo en todos los círculos financieros.

Madrid 24 (3 t.)

En el Salón de Conferencias del Congreso reina mucha animación. Los *cuñeros futuros* cambian impresiones no hablandose nada de particular sobre la guerra, cuyos telegramas dan cuenta únicamente de algunos encuentros sin importancia.

### En la Bolsa

Madrid 24 (4 t.)

La contratación ha sido hoy agitada también, contribuyendo á ello las malas impresiones del extranjero y las noticias de las próximas operaciones de Hacienda. Con grandes oscilaciones se ha hecho el mercado recogiendo de caracterizados negociantes muy malas noticias. Hay declarada tendencia á la oferta, pues todos aquellos que tienen grandes masas de papel temen justamente un verdadero desastre para dentro de breve plazo.

La Hoja financiera francesa, que es sin duda la mejor informada en asuntos bursátiles europeos refleja también la creciente desconfianza que va mereciendo nuestro crédito en París y Londres. Los francos subiendo.

Madrid 24 (6 t.)

Se dice que los primeros asuntos que discutirán las nuevas Cortes, son los referentes á la cuestión internacional. A creer lo que dicen caracterizados ministeriales, de dichos debates surgirán soluciones definitivas en contestación á las que tratan de imponernos los Estados Unidos.

En Cuba la cuestión electoral es un verdadero caos, no entendiéndose ni autonomistas ni constitucionales.

Se acentúan las buenas relaciones diplomáticas entre España y Francia.

S.

## NOTICIAS

El «Diario oficial del Ministerio de la Guerra ha publicado una circular en la que se ordena marchen á sus casas con licencia iii-

mitada todos los individuos pertenecientes al reemplazo del 91 y que se hallen sirviendo en la Península, Islas Baleares, Canarias y posesiones de Africa.

También, según tenemos entendido, disfrutarán de tres meses de licencia temporal 10 individuos por compañía pertenecientes á los reemplazos de 1892-93 y 94 y que pres-ten sus servicios en los puntos antes indicados.

Por lo que se ve, quedan excluidos de esta justa disposición del Ministerio de la Guerra todos los que, encontrándose en iguales condiciones que los agraciados, han tenido la suerte de ser designados por la providencia para ir á defender la integridad nacional en Cuba ó Filipinas.

Deben, sin embargo, consolarse de esto los que están derramando su sangre generosa en aras de la patria; cuando vuelvan, si les alcanza tal milagro, podrán, en premio á su abnegación, disfrutar de abonarés como los que tuvieron los soldados de la otra guerra de Cuba.

Y con esto y unas muletas ya tendrán para ir tirando.

El martes último á las diez de la noche, falleció en esta ciudad á la avanzada edad de 84 años, D. Angel Vilaplana Ivorra, persona muy conocida y respetada por sus muchos méritos é ilustración.

Habia desempeñado con mucho acierto y durante muchos años el cargo de juez de primera instancia y otros no menos delicados.

A su distinguida familia y particularmente á nuestro querido correligionario D. Leopoldo Llorca, nieto del finado, enviamos la expresión de nuestro pesar por la pérdida irreparable que acaban de sufrir.

El sábado pasado se inauguró en nuestra ciudad un bonito local-café titulado Sociedad Casino Español.

Galantemente invitados por su dueño don Germán Gil, tuvimos ocasión de admirar los lujosos departamentos que constituyen el café más bien montado de Alcoy.

Nuestra enhorabuena al amigo Germán por su derroche de buen gusto.

La sañuda Parca no cesa en estos días de hacernos recordar su desastrosa misión.

Hoy recibimos esquelá participándonos la defunción de D.<sup>a</sup> Eulalia Ridaura Mira, á la edad de 66 años.

Enviamos á la distinguida familia de la finada nuestro más sentido pésame.

Imprenta de EL SERPIS.—Sta. Elena 10.

## Anteojos de cristal de Roca

Completo surtido en lentes y gafas, en legítimo y fino cristal de Roca á precios fabulosamente económicos.

También hay un variadísimo surtido en gemelos de teatro y campo, como igualmente pesa-ácidos, pesa-alcoholes, pesa-legias, etc., etc.

Surtido completísimo en relojería de pared y bolsillo, á precios tan ventajosos para el público, que no es posible la competencia.

Tanto en relojería como en óptica, se hacen toda clase de composturas, garantizándosele al público el buen resultado y la más esquisita perfección en dichos trabajos.

SANTA ELENA, 12

FÉLIX ANTOLÍ SANCHEZ

ALCOY.

# Elixir de Guayacol PÉREZ

Medicamento heroico para la curación de la tisis pulmonar, de resultados seguros para combatir las toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarro de los bronquios, resfriados antiguos, convalecencia de la pulmonía, tos ferina, etc., etc.

**Precio del frasco, 1 peseta**

## No más callos, durezas ni uñeros

**Ramón Brotóns, callista**

Ofrece sus servicios al público, comprometiéndose á extirpar los callos sin producir dolor ni sangre.

Horas de consulta: de 10 á 12 de la mañana y de 2 á 4 de la tarde.—Gratis á los pobres, de 7 á 8 de la mañana los días no festivos.

**San Nicolás, número 47.**

## Agencia General de Transportes MARITIMOS Y TERRESTRES DE FRANCISCO SAMPER

Servicios de acarreo combinados á las estaciones de Alicante, Albaida y Valencia.

Carruajes directos de Alcoy á Valencia y vice-versa.

Tarifas combinadas de domicilio á domicilio.

**S. CRISTOBAL, 1.—ALCOY.**

## Sellos de Caoutchouc

de todas clases y formas, con escudos, emblemas y alegorías, para Ayuntamientos, Juzgados y Corporaciones. Toda clase de trabajos por delicados que sean para comerciantes é industriales. Se garantizan los trabajos.

Son Lorenzo, 17, 3.º

## Se vende en buenas condiciones

Una máquina-vapor, sistema Lión, y regulador auto mático, con fuerza efectiva de 12 á 14 caballos.

Dos calderas sistema Tubular-desmontable de 6 caba llos cada una.

**Para informes Sta. Eleua 3.**

# EL MOVIMIENTO

SEMANARIO REPUBLICANO  
Se publica todos los sábados

## Precios de suscripción

PAGO ADELANTADO  
Alcoy: Un mes. . . . . 0'25 Ptas.  
Fuera: Trimestre. . . . . 1'00 id.

Esquelas y Anuncios á precios convencionales.—Redacción y Adms u tración, calle de San Mauro, núm. 2.

## Aceite del SERRALLO

preparado por

**C. Pérez**

FARMACÉUTICO  
SAN LORENZO, 3.—ALCOY

**Precio del frasco, 75 céntimos**

## RELOJERÍA Y ÓPTICA

DE

**JULIO MONLLOR**

En la misma encontrarán relojes de acero, níquel y plata, para señoras y caballero, últimos sistemas y de reconocidas marcas; gran variedad en relojes reguladores y de pared, especialidad en modelos fantasía é inmenso surtido en cadenas y colgantes de las mejores fábricas; todo en condiciones ventajosísimas y precios sumamente módicos.

En el ramo de *Optica* hay lentes de todas clases verdadero cristal de Roca, gemelos para campo y teatro y gran novedad en fundas para lentes, de piel y celuloide.

Composturas en toda clase de relojes á precios económicos

**3S, anto Tomás, 3.—ALCOY**

## IMPRESA DE EL SERPIS

SANTA ELENA, 10

En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipográficos, y especialmente libros, folletos, circulares, facturas, estados, prospectos, tarjetas de visita y comercio, membretes, etc., etc., con la mayor prontitud y economía.

También se hacen esquelas mortuorias á precios sumamente económicos; caso de presentarse la necesidad de una esquila á altas horas de la noche, no hay más que avisar al vigilante de la calle de Santa Elena.

## LA FUENTE DEL ORO

### SOMBRERERÍA.—MARTINEZ.

Sombreros de las mejores fábricas del País y Extranjeras, desde 1 á 30 pesetas uno. Especialidad en Impers mate inglés, Cordobeses y Sevillanos desde 3 pesetas en adelante. Gorras de todas clases, fabricación exclusiva, y gran depósito de Boinas. También se confeccionan gorras, kepis, sombreros y teresianas uniforme para empleados de establecimientos públicos, músicos, militares y eclesiásticos, igualmente que para todas las comparsas de las fiestas de S. Jorge.—2, Vall, 2, (Junto á la Fuente del Oro).—Alcoy.